

Valencia de Don Juan



es diferente !!!



Ayuntamiento de
Valencia de Don Juan



DIPUTACIÓN
DE LEÓN

www.valenciadedonjuan.es

Valencia de Don Juan...es

Ubicada al sur de la provincia de León, situada en la zona mesetaria y a menos de 40 km. de la capital, se encuentra esta localidad también conocida como Coyanza. Una ciudad que supera los 5.000 habitantes y que se encuentra en continuo desarrollo y crecimiento. Un lugar ideal para disfrutar del entorno, la naturaleza y el descanso, sin dejar de lado el ocio y la diversión.

Valencia de Don Juan es un destino de referencia para aquellos visitantes que buscan la perfecta combinación entre entretenimiento y cultura, ya que ofrece una amplia oferta turística que incluye atractivos culturales, naturales, de ocio y gastronómicos.

Durante todo el año es el enclave idóneo para disfrutar de unos días de descanso y diversión, un lugar que sorprenderá y no dejará indiferentes a ninguno de sus visitantes.



Historia



Fernando I, impulsor del Concilio de Coyanza



D.ª Sancha, impulsora del Concilio de Coyanza

El origen de la antigua Coyanza hay que buscarlo en asentamientos de finales de la Edad del Bronce, entre los siglos XIII y X a.C., en el lugar que hoy ocupan los restos del imponente Castillo que preside la ciudad. Poblada desde tiempos prehistóricos, Valencia de Don Juan fue enclave predominante durante la primera y segunda edad del hierro y época romana de toda la comarca del bajo Esla.

Ocupada por los suevos desde el siglo V, los pobladores del Castro Coviacense supieron resistir y vencer el empuje de los godos de Teodorico II que, tras su derrota en estas tierras, tuvieron que replegarse hacia las Galias.

También conoció y sufrió Coyanza la invasión de los musulmanes, causantes de la destrucción del primitivo castillo, que debió ubicarse al norte de la actual fortaleza.

En tiempos de la Reconquista fue sede del renombrado **Concilio de Coyanza**, convocado por el Rey Fernando I y su esposa la Reina Doña Sancha en 1055, y al que asistieron nobles, abades y obispos "para la restauración de nuestra cristianidad".

Gran fama ha dado este importante concilio a Coyanza, nombre que mantuvo la población hasta principios del siglo XIII. Aparece por primera vez nombrada como Valencia en 1206 en la documentación del Tratado de Cabreros. En 1230 tuvo lugar en esta ciudad la entrevista que mantuvieron las dos esposas de Alfonso IX de León, Doña Teresa y Doña Berenguela, que fue el germen que condujo a la unión de Castilla y León en la figura de Fernando III.

Hasta finales del siglo XIV se conoció a la población como Valencia "de León" o "de Campos", hasta que, en honor al primer Duque de la villa, el infante Don Juan de Portugal, hijo de Pedro I de Portugal y de Doña Inés de Castro, pasa a conocerse con su actual nombre de Valencia de Don Juan. En el siglo XV se levanta el Castillo de los Acuña y Portugal que hoy conocemos, y que se ha convertido en emblema de la ciudad.

Durante la época moderna la población prosperó con una azarosa vida comercial, generada por la celebración de ferias y mercados que reunían a toda la comarca. Es cuna de grandes personajes, entre los que destacan las figuras del poeta **Fray Diego de Valencia**, del religioso **Fray Martín de Valencia** y del licenciado **Alonso Arias de Villasinda**.

Sufrió la villa importantes daños durante la invasión de los franceses y la Guerra de la Independencia. En los siglos XIX y XX la población experimentó un importante crecimiento social y económico, que transformó la fisonomía de la ciudad.

En pleno siglo XXI Valencia de Don Juan se erige como población más importante de la zona en los sectores industrial, económico y comercial, cultural y turístico, siendo durante la época estival centro de la vida social de numerosos veraneantes, quienes llegan a triplicar la población oficial.

Patrimonio

La estrella indiscutible de esta villa es su **vistoso castillo**, obra maestra de la arquitectura gótico-militar de finales del siglo XV, declarado Monumento en 1931. Fue mandado construir por Don Juan de Acuña y Portugal, III Conde y II Duque de la villa, y por su mujer Doña Teresa Enríquez, en la segunda mitad del siglo XV, y aún hoy se conserva gran parte de su trazado original. Desde su atalaya sobre el Esla vigila la comarca, siendo la seña irrefutable de Valencia de Don Juan. Las mejoras y rehabilitaciones ofrecen una imagen innovadora del castillo, idóneo escenario para multitud de eventos de corte cultural. La Torre del Homenaje alberga en su interior el Museo del Castillo de Valencia de Don Juan.

Hasta con doce iglesias y ermitas contó esta villa en tiempos pasados, de las que hoy sólo quedan dos: Nuestra Señora del Castillo Viejo y **San Pedro Apóstol**, única parroquia de la ciudad. Esta última atesora en su interior gran cantidad de patrimonio mueble, entre el que destaca el **retablo del altar mayor**, obra de **Guillermo Doncel**, a quien fue encargado en **1543** para la desaparecida Iglesia del Salvador. Además de esta y otras bellas obras, la iglesia de San Pedro cuenta con **una hermosa fachada**, en piedra de sillería y flanqueada por dos torres cuadrangulares, realizada en lenguaje herreriano.

En la Iglesia de **Nuestra Señora del Castillo Viejo** destacan la imagen gótica del s. XIII de la Virgen del Castillo Viejo, patrona de Valencia de Don Juan, y un retablo dedicado a la Pasión de Cristo fechado en el siglo XVI. En el presbiterio se encuentra el Panteón de los Condes de Valencia de Don Juan, cuya bella factura es de visita ineludible.

En el entorno de la **Plaza Mayor** y de la Calle del Palacio se conservan aún bellos ejemplares de casas solariegas que pertenecieron a la nobleza y a la burguesía coyuntina, entre los que destaca la **Casa Palacio de los Condes de Valencia de Don Juan** o la modernista **casa de Don Eliseo Ortiz**.



Castillo de Coyanza



Retablo del Descendimiento
(Iglesia Nuestra Señora del Castillo Viejo)



Plaza Mayor

Turismo

Para el ancestral arte de la diversión parece que fue diseñada esta magnífica villa del sur de León. Si esto es empezar por una **buena comida**, este es el lugar ideal para sentarse ante una mesa repleta de exquisiteces. La riqueza y la sabiduría de la tierra ofrecen el maridaje perfecto entre la cocina tradicional y el excelente **vino Prieto Picudo de la comarca**, de la **Denominación de Origen Vinos Tierra de León**, teniendo como base los mejores productos de la ganadería y la agricultura, entre los que encontraremos magníficos embutidos y quesos, hortalizas de gran calidad y dulces que harán las delicias de nuestro paladar.

Muchos platos destacan en esta localidad, que nos dejarán el mejor sabor de boca: bacalao al molinero o al ajoarriero, sopas de ajo, cocido, potaje, empedraos, embutidos, pollo de corral y las mejores carnes, destacando la de cordero.

Y una vez se ha disfrutado de una buena mesa, es hora de gozar de las **fiestas y ferias** que jalonan la villa durante numerosos días del año: no falta el ancestral **mercado semanal**, celebrado todos **jueves** en la Plaza Mayor y calles aledañas, una cita que congrega a numerosas personas procedentes de toda la comarca. La **Feria Multisectorial de Febrero**, se lleva a cabo el tercer jueves de dicho mes, cita casi centenaria, que se ha convertido por meritos propios en una de las ferias más importantes de la Comunidad.

Valencia de Don Juan vive la **semana de Pasión** con verdadera fe y devoción. Durante los días santos, los coyantinos inundan las calles de procesiones de enorme interés, conjugando arte, tradición y patrimonio. Llegada la época estival se celebran gran cantidad de eventos. En pleno verano, cuando la ciudad se llena de visitantes y su población crece de manera espectacular, Valencia vive en julio un espléndido mes cultural, que comienza con el **Mercado Medieval**, el segundo fin de semana con la **Feria del Libro**, el tercer fin de semana con la **Feria del Vino Tierra de León**. Entramos en agosto y la fiesta se torna permanente. El primer domingo se celebra el **Día de Asturias**, popularmente conocido como día del 'Bollu Preñau', una cita con el genuino sabor de la vecina Asturias, y el segundo fin de semana de agosto tiene lugar la **Feria de Cerámica y Artesanía Tradicional**.

En la **primera quincena de septiembre** se celebran las multitudinarias **fiestas patronales** de Valencia de Don Juan, en honor de Nuestra Señora del Castillo y del Bendito Cristo de Santa Marina.

Durante las fiestas de Navidad se organiza un completo programa de actividades que hace las delicias de los coyantinos y por supuesto de todos los visitantes que se acercan por estas fechas a nuestra ciudad.



Corpus Christi



Semana Santa coyantina

Cultura

Valencia de Don Juan cuenta con dos museos que el visitante no debe perderse. En la imponente Torre del Homenaje del Castillo se encuentra el **Museo del Castillo de Valencia de Don Juan**. En tres salas, a través de los objetos arqueológicos encontrados en las campañas de excavación realizadas en la ciudad, se muestra en general el devenir histórico de la población y en particular el de la propia fortaleza y el de la familia de Acuña y Portugal, Condes y Duques de la villa, quienes mandan construir el castillo. Desde la tercera planta de la torre se puede apreciar una de las mejores vistas de la vega baja del río Esla en la provincia de León.



Museo del Castillo de Valencia de Don Juan



Museo de la Indumentaria Tradicional Leonesa (MITLE)

No muy lejos del Castillo, en la tercera planta de la Casa de Cultura de la ciudad, ubicada en el nº 4 de la Plaza de El Salvador, se encuentra el **MITLE, Museo de la Indumentaria Tradicional Leonesa**. Es una Colección Museográfica de carácter etnográfico, la primera de sus características en la provincia de León, en la que se muestran las formas tradicionales de vestir de los gentes de las diferentes comarcas leonesas. A través de su indumentaria y joyería nos acerca a la vida de los habitantes de León en los siglos pasados.

www.valenciadedonjuan.es

Naturaleza

Valencia de Don Juan es uno de esos lugares donde no se ha escatimado en medios para adecuar el entorno de la ciudad, siempre al servicio de la funcionalidad, pero respetando el medio ambiente al máximo. Buena prueba de ello son los paisajes que ofrece, donde el arte del paseo adquiere dimensiones que rozan la perfección.

Todo el complejo que supone el castillo y sus alrededores, acondicionados con exquisitez y cuidados al detalle, son el lugar ideal para el solaz de los sentidos y el disfrute de la naturaleza en un entorno urbano. Aquí se encuentra el conocido y bello **Jardín de los Patos**, que es el parque por excelencia de la ciudad, un escenario de lujo para paseos y descansos. Todo el conjunto es una hermosa zona recreativa, en la que se pueden observar mil detalles que hacen único este placentero rincón: alusiones históricas, un singular quiosco de música, un estanque, fuentes... y al lado, muy cerca, bajo el cobijo del imponente castillo, un auditorio al aire libre.

Debemos destacar las acondicionadas orillas del **río Esla**, con un bello **paseo** y un carril bici de magnífico trazado, pensados para dinamizar aún más la vida natural de la zona.

Y no hay que olvidar otros paisajes de enorme grandeza visual, como el de la **Vía Verde**, un recorrido que sigue el antiguo trazado de la vía del tren y que une, mediante un largo paseo natural, diferentes localidades como antaño hacía el ferrocarril.

Otro paraje relacionado con el río Esla es el **Cachón de la Isla**, senda peatonal y cicloturista de 3 km y 700 m, donde se pueden observar distintos ecosistemas y que destaca por su carácter ornitológico.



Paseo del Río



Vía Verde del Esla



Jardín de los Patos

Diversión



Polideportivo Municipal



Mercado Medieval



Juegos acuáticos (Polideportivo Municipal)

Valencia de Don Juan cuenta con servicio WIFI gratuito para todos sus visitantes, así como con instalaciones prácticas y bien diseñadas, que facilitan la diversión, el deporte y todas aquellas manifestaciones culturales y de ocio que tanto se prodigan a lo largo del año en Coyaanza.

En este sentido, es de gran popularidad la **Plaza de Toros** con su original ruedo, excavado en la tierra, donde se celebran corridas y espectáculos taurinos de gran importancia.

Destacan, asimismo, muchas otras infraestructuras de la ciudad, por su carácter práctico, como puede ser la **Casa de Cultura**, en cuyo interior se ubican la Biblioteca, la Escuela Municipal de Música y Danza y el Museo de la Indumentaria Tradicional Leonesa (MITLE).

En época estival esta ciudad goza de un excelente clima que la hace aún más atractiva. Por ello, uno de los puntos fuertes durante los meses veraniegos es el complejo del **Polideportivo Municipal**, debido a la amplitud de sus instalaciones y su gran versatilidad. El recinto dispone de una piscina olímpica, una infantil y una lúdica con toboganes, además de una zona de ocio familiar y juegos acuáticos interactivos. A todo ello se suman los más de 130.000 metros cuadrados de zonas verdes, así como canchas para la práctica de diversos deportes como fútbol, baloncesto, tenis, voleibol, ping-pong... Tampoco debemos olvidarnos de las nuevas tecnologías ya que las piscinas también disponen de zona WIFI gratuita para todos los usuarios. Diversas áreas con mesas y bancos para aquellos que quieran disfrutar de un día de picnic aumentan la oferta de este centro de ocio familiar que se ha convertido, en los últimos años, en un referente de la provincia. Todo ello se completa con un magnífico servicio de restauración formado por dos bares, restaurante, self-service, heladería, quiosco, panadería,...

Además, Valencia de Don Juan completa sus instalaciones deportivas con el **Polideportivo Cubierto "Vicente López"**, un extraordinario complejo que es capaz de albergar multitud de pruebas y exhibiciones deportivas y actividades de ocio, como en su **piscina climatizada**.